

# EJERCITO Y ARMADA

Diario defensor de sus clases activas y pasivas

Fundador y Director: Don Clodoaldo Piñal

ANO III	Precios de suscripción	MADRID	ANUNCIOS	Número 810
Directión, Redacción y Administración	Madrid, an mes . . . . . 1,50 ps. Provincias, trimestre . . . . . 5 Extranjero, año . . . . . 40 Clases e individuos tropa, mes. 1 peseta	Miércoles, 18 de Diciembre de 1907	Cuarto plana . . . . . 10 céntimos línea. Reclamos y noticias . . . . . 25 Proyectos, planos, retratos, etc., precios convencionales.	Número del día, 5 céntimos. Idem atrasado, 20 idem.

## DE MARINA

### RUMBO FALSO

Gratis sorpresa me causó la lectura del concienzudo y incontrovertible artículo que sobre la proporcionalidad del tanto por ciento que de sus ingresos dedican las distintas potencias marítimas del mundo al sostenimiento de sus fuerzas navales, publica *La Correspondencia de España* en su número correspondiente al día 14 del mes actual, el ilustrado oficial del Cuerpo Administrativo de la Armada don José Barbastró y Samper.

Bien se ve a través de esas líneas en las que resplandece el patriotismo y el amor a la marina, al hombre estudioso e ilustrado, pero no veo al espíritu resuelto y sincero, no encuentro la pluma briosa que dice la verdad y batalla por los fueros de la Corporación en que sirve poniendo de manifiesto los vicios y deficiencias que ahora es la ocasión de subsanar y destruir.

El oficial del Cuerpo Administrativo de la Armada, no cursa durante cinco años en una Academia especial, un plan de estudios complejo y extenso; al oficial del cuerpo Administrativo no se le obliga a estudiar una gran parte de las asignaturas de la Facultad de Derecho, las leyes generales de la Administración y contabilidad general de Hacienda Pública y del Reglamento orgánico de las ordenaciones e intervenciones del Estado, para que al término de su carrera difícil y penosa que reducida su misión como hoy lo está a ser una máquina de sumar, restar, multiplicar y dividir y a ejercer una intervención menuda y disimulada sin independencia ni atribuciones.

Al que se le exige la posesión de los conocimientos que apuntados quedan y se le confiere la alta y augusta representación del contribuyente en las instituciones de la marina militar para que vele por el cumplimiento y el respeto a la Ley de Presupuestos, no debe someterse a la jurisdicción ni a las leyes militares, ni es moral ni político, colocarle insignias, ni emblemas, ni atributos que puedan coartar la independencia y la libertad de los llamados a poner el veto a los impulsos más o menos loables de los ordenadores de gastos.

El resultado práctico y positivo logrado por la labor de la prensa sensata durante varios años y la compensación de ideales conseguida en la sesión memorable de las Cortes en el mes último, ha sido la destrucción de los prejuicios, injustos unos y fundados otros, que contra la Marina existían.

La causa fundamental y eficiente de esas prevenciones, no ha sido otra que la sumisión de los interventores que por temor, por complacencias o por interés particular, no pudieron oponerse a los caprichos o generalidades de los jefes militares a cuyas órdenes servían.

Mientras no se desmilitarice el Cuerpo interventor, los "Princesas de Asturias" y los "Cataluñas" costarán en nuestros arsenales sumas fabulosas, pues a los créditos concedidos para esas atenciones se imputarán, el arreglo de la casa, de tal, la gratificación al ahijado del cual, el aumento de jornales y el delirio de cosas que se dicen.

A luchar por el imperio de la lógica, eso es lo que aconseja al Sr. Barbastró este que promete no volver a enmendar la plana a nadie.

Se parecerá a los que se figuran que todo lo saben y lo entienden, y me horroriza tan sólo el pensar que incurrir pudiera en pedantería semejante.

K. D. T.

Por nuestra parte entendemos que la reorganización de los cuerpos de Administración de la Armada y Militar en sus dos funciones de instrumentos de contabilidad e intervención y de cuerpo de intendencia, que son diametralmente opuestos, se impone y así está mandado, aunque incumplido, sin que por ello haya ni pueda haber ofensa para arma, cuerpo ni persona alguna.

El cuerpo llamado a ser fiscal, no puede ser subordinado, como lo es hoy, de aquel a quien fiscaliza.

La intervención y la ordenación de pagos son subordinadas de la autoridad militar, sujetos al Código militar y por lo tanto la acción fiscal es y será un *mita*, interina no se lleve a cabo la división de los Cuerpos de Administración Militar y de la Armada, en los cuales los que hayan de ejercer la intervención, deben pertenecer al orden civil, depender de Hacienda y con jurisdicción delegada del Tribunal de Cuentas del Reino o de la Intervención general del Estado, llevando uniforme de jefe o oficial de Administración civil siendo solo esencialmente militar, el Cuerpo de la Intendencia.

Hoy día, las armas de combate y los cuerpos combatientes tienen un numeroso personal empleado en cosas ajenas a la verdadera profesión de las armas, personal que no enumeramos porque debe decirse aparte.

## EL SIMON ROJO

La circunstancia de haberse dejado el general Concas el manotero que formaban las cuartillas de su discurso de cuatro horas cabales, para combatir el presupuesto de Marina, en un simón que dijo ser amarillo y resultó rojo, hizo que no se publicara ayer *El Diario de Sesiones del Senado*, cosa que pasa por primera vez en España.

No es extraño que después de un discurso de cuatro horas perdiese los papeles el general Concas.

## CARABINEROS

Asuntos de gran interés para el Cuerpo de Carabineros han debido ser los que han ocupado las columnas de este diario, cuando nuestra compañía ha repercutido y sobre ella recibimos cartas que nos dicen:

1.º Que los destinos de jefes y oficiales se hacen sin pauta fija, lo cual da lugar a creer que la influencia de las recomendaciones políticas pesa grandemente en la dirección del Cuerpo.

2.º Que tanto los oficiales como la tropa de Algeciras y Estepona deben ser preferidos al cumplir el año de servicio, para el traslado a las comandancias que deseen no solo por lo penosísimo y comprometido que allí es el servicio, sino porque en las citadas comandancias la mayor parte de los puestos son desiertos donde muchas veces no hay ni que comer y el oficial o la clase que no tiene familia ha de estar a merced de un carabiniere que por favor le quiera facilitar comida y atender a sus necesidades y cuidado, y aún después de pagarlo siempre se está mal servido por falta de medios. Si es casado y tiene hijos ya puede figurarse la educación que podrán recibir y la instrucción que podrán darles en un desierto, donde si alguien se ve y se trata son de la clase de pescadores y ganaderos del campo.

Hace pocos meses se ha consentido una permuta entre un oficial de Pontedra y otro de Asturias, estando prohibidas las permutas que no sean con las Comandancias de fatiga, lo cual demuestra que las recomendaciones son atendidas.

De ese modo, el oficial que lleva mucho tiempo en una comandancia buena y quiere perder antigüedad, pasa a otra pasiva en permuta y queda el más moderno.

Es preciso que la dirección se convenza de que hay que trasladar al año a los que sufren en estas comandancias, como se hace con los oficiales de las demás armas que sirven en Canarias, Baleares y Africa, que cumplido el plazo de permanencia salen para donde desean, y los reemplaza uno de su empleo que no haya prestado servicio en aquellas guarniciones.

3.º El colegio de Alfonso XIII es de benéfico resultado para el Cuerpo, porque acoge y da porvenir a los huérfanos.

Se creó también para dar educación a los hijos de los socios que lo desearan; pero el número de alumnos pensionistas es muy escaso porque resulta muy caro el sostener un hijo en el Colegio. Esto desvirtúa en parte el laudable objeto que motivó su fundación, que era dar educación por una módica cantidad a los hijos de socios, supliendo de este modo las dificultades con que tropieza el cuerpo de oficiales para dar carrera a sus hijos, por la escasez de recursos y residir por regla general en localidad donde no se cuenta ni con medios para darles la instrucción más rudimentaria.

El Colegio cuenta con un fondo de 50.000 pesetas, fondo que va constantemente en aumento y en el que pudieran ingresar además los sobrantes de "El Guía del Carabiniere", que son otras 50.000 pesetas, con lo que el número de huérfanos pudiera aumentarse en un 50 por 100 y rebajar los gastos de estancia de los pensionistas.

El Colegio de Educandos tiene 175 plazas con haber de carabiniere, que dan un ingreso mensual de doce a 13.000 pesetas.

Cada educando cuesta aproximadamente 35 pesetas mensuales. Después de cubiertos los gastos del Colegio queda un remanente de 60.000 pesetas anuales. Esta cantidad repetida un año y otro asciende a un capital importante, y se dice que está depositado en el Banco en cuenta corriente comprándose papel del Estado.

El Colegio de Educandos tiene también una imprenta donde se hacen toda clase de trabajos que el Cuerpo necesita y que da muy buenos rendimientos.

Y como se nos promete enviarnos datos curiosos, ya iremos publicando cuanto al Cuerpo interesa.

## Cálculo curioso

Un amigo nuestro tuvo la paciencia, hace tiempo, de hacer el siguiente cálculo, después de examinar por sí mismo la exactitud de su fundamento:

Contando con que España tiene 18 millones de habitantes; calculando que, como término medio, cada 25 españoles compran diariamente una caja de cerillas de segunda clase, que son las más comunes, y teniendo en cuenta que cada caja lleva seis

cerillas menos de las que manda la ley (es corriente que falten más de seis), la Compañía Arrendataria beneficia ilegítimamente, cada año, 1.460.000 pesetas.

Veamos el desarrollo del cálculo. 18.000.000 divididos por 25, dan un consumo diario de 720.000 cajas. 720.000 multiplicadas por seis que son las cerillas que faltan por caja, hacen 4.320.000 cerillas.

4.320.000 divididas por 54 que hay, en vez de 60 que debía haber, en cada caja, hacen 80.000 cajas diarias.

80.000 cajas a cinco céntimos cada una, representan 4.000 pesetas al día.

Y las 4.000 pesetas multiplicadas por 365 días que tiene el año, se convierten en 1.460.000 pesetas anuales.

Y si, como creemos, es exacto lo dicho, resulta de todo un delito que nosotros por más que podemos, nos abstenemos de calificar, pero que el Código condena y sobre el que llamamos la atención de quienes están llamados a corregirle y castigarle.

## CULTO A LA AMISTAD

En las misas que ayer se dijeron en la Concepción, por el alma del teniente general D. José Sánchez Gómez, (q. e. p. d.) fué tal la concurrencia, que en determinadas horas no se cabía en la Iglesia.

La casa de la Excmo. Señora viuda doña Elena Prats, se vió concurridísima por lo más selecto de la sociedad madrileña y numerosas las tarjetas de pésame que recibió, demostrándose en este sexto año como en el primero, que el culto a la amistad y el recuerdo de aquel bravo y dignísimo general que en nuestras guerras coloniales como en las sostenidas en la península, siempre fué el primero en batallar, perdura en cuantos se honraron con su amistad y con servir a sus órdenes.

Reiteramos a la familia de aquel inolvidable general nuestro más vivo sentimiento.

## COMBINACION DE ALTOS MANDOS MILITARES

Copiamos de nuestro querido colega *El Mundo*.

"A título de rumor, y sin responder de la verosimilitud de la especie, recogemos la noticia de que en breve se planteará una combinación de altos mandos, en la que suenan los nombres de los tenientes generales Sres. Sánchez Mira, Aguilar y Ochando".

¿Será cierto?

Y tan cierto y natural como lo es.

El general Ochando ha cumplido con gran exceso el tiempo fijado para el cargo de director de carabineros, y como siempre se confirió a uno de los más veteranos generales, es probable que el señor ministro le confíe al general Sr. Franch o a uno de los generales Sr. March, los cuales tienen brillantísima hoja de servicios y un alto concepto, con la circunstancia muy recomendable de no ser políticos.

## Fallecimiento

Ayer, a la una y media de la tarde, falleció en esta corte el jefe de la Armada, ayudante de S. M. el rey, D. Angel Suances, cuyo entierro se verificará hoy.

El Sr. Suances era jefe muy querido y en la Armada, como lo fué aquel veterano y dignísimo marino D. Victoriano, a quien todos rendían tributo del mayor afecto por sus excelentes cualidades personales.

La familia Suances es conocidísima y muy querida en el Departamento de Ferrol.

## DESDE ALICANTE

Clases Pasivas

El día 7 celebró esta Sociedad junta general para el nombramiento de su directiva, resultando elegidos:

Presidente honorario, Excmo. Sr. D. Emilio Díaz Moreu, reelecto.

Presidente efectivo, D. Ricardo Latorre Rivas, reelecto.

Vicepresidente, D. Ricardo Ugarte Vassallo.

Tesorero, D. Luis de Cáceres Preira, reelecto.

Vocales, D. Luis Santos Carrillo, reelecto; D. Justo Ríos Jiménez, D. José Rodríguez Gómez, D. Miguel Prieto Corihuela, D. Carmelo Canet Segura y D. Francisco Baltrán Sabater.

Secretario, D. Gregorio Soria Calvo.

Suplente, D. Acacio Ramírez Sempere.

de señoras pertenecientes a clases pasivas con objeto de formar entre ellas diferentes Sociedades en la provincia, que cooperarán a la defensa de los intereses de la clase.

Nuestro querido amigo y compañero de redacción Sr. García Flores ha sufrido la sensible pérdida de su virtuosa madre política doña Restituta García Serrano, viuda de Valdés, que ha fallecido en esta Corte en la tarde de ayer, y cuyo cadáver será conducido en el día de mañana a la villa de la finada, de Chozas de Canales (Toledo) para ser depositado en el panteón de familia.

Enviamos nuestro más sentido pésame al Sr. García Flores, igualmente que a su distinguida esposa y demás familia finada.

## Presupuesto de Marina

Ayer quedó aprobado en el Congreso el presupuesto de Marina.

El general Ferrandiz se defendió de los cargos que le hizo el general Concas, quedando victorioso y expresándose con gran sinceridad y patriotismo, por lo que fué calurosamente aplaudido.

Lo que deseamos es que al llegar al capítulo correspondiente, aumente la comisión de presupuestos hasta 105 pesetas, el sueldo de los terceros de los Cuerpos subalternos de la Armada, lo cual es una imperiosa necesidad.

## Ecos diversos

Justo sobrecimiento.

Llevadas a cabo las diligencias judiciales que el ilustrado juez teniente coronel señor Calvo juzgó necesarias para formular su parecer, como la ley previene, elevó lo actuado al capitán general, opinando que debía declararse sobreseída la causa, con respecto a los sargentos. La autoridad superior judicial, de acuerdo con el parecer de su auditor, ha aprobado lo propuesto por el juez.

El acto de los sargentos reuniéndose en la redacción de *El Sargento Español* se considerará como una falta, y como tal será castigado, cosa que dijimos desde el principio.

Procesado.

El Sr. Pérez Fernández, director de *El Sargento Español*, ha sido declarado procesado, elevándose con respecto a dicho señor la causa a plenario.

Veremos si dicho señor resulta comprendido en algún artículo de la ley de jurisdicciones, como creemos lo está el autor de la carta circular que publicamos, dirigida a los jefes y oficiales de Carabineros.

Oficiales japoneses.

Ha sido designado el distinguido e ilustrado teniente coronel de Estado Mayor D. Francisco Fernández Llano para acompañar en sus visitas a los cuarteles y centros militares de Madrid a los oficiales japoneses que se hallan en esta corte señores Matsuo y Matchida, los cuales ya han visitado el cuartel de María Cristina, en el que se alojan el regimiento de Saboya y el batallón de las Navas; el de J. Iafé, donde se halla el 5.º regimiento montado de artillería y el hospital militar de Carabanchel.

El intendente Sr. Fenech.

Ayer tomó posesión del cargo de jefe de la sección de Administración militar en el ministerio de la Guerra el ilustrado intendente de división D. José Fenech y Codorniu, de cuya gestión espera mucho el cuerpo, dadas sus condiciones de inteligencia y actividad no menores que las que distinguían al finado Sr. Rodríguez tan querido en el Cuerpo que ha sentido mucho tan sensible pérdida.

El Sr. Fenech es persona de grandes merecimientos y notables aptitudes.

## AMOR PURO

Queriendo que te cases—sobrina mía,— dos bodas te propongo,— con alegría,— porque todos sabemos—que las mujeres— muchas veces no cumplen—con sus deberes.—Lo cual, hija, se evita,—siendo casada,— pues teniendo marido—no pasa nada—

...Un anciano caduco—y estropeado— que a pesar de ir a Archena—no se ha arreglado,—es necio, calavera—y un majadero,—más... puede, cuanto quiere—con su dinero—Porque debo decirte bella Rosario,—que aunque caduco y viejo,—es millonario—

...Un chico enano—de tu persona— que, de laurel, ha tiempo,—tiene corona—es muchacho muy listo,—un buen poeta,— pero el pobre no tiene,—media peseta.—

De los dos, uno, elige—para marido.— Pues... ese que va a Archena—queda elegido.

## EFEMERIDES GLORIOSAS

Abdemelek Amad-Dola, entrega a D. Alfonso el Batallador, la ciudad de Zaragoza.

18 de Diciembre de 1118.

Después de haberse apoderado D. Alfonso I de Aragón y Navarra, conocido en la Historia por el nombre de el Batallador, de Tudela, Egea de los Caballeros, Tauste, Castellar y otras más ó menos importantes plazas, puso sitio a Zaragoza.

Dos años duró, y durante este tiempo, libérsenos serios combates con Ejércitos musulmanes, que desde otros puntos de la Península y hasta del mismo Africa acudían en socorro de los zaragozanos; combates que más de una vez fueron causa de que se interrumpiera el sitio, y de los que salió siempre victorioso el Batallador.

Pero en cuanto D. Alfonso escaramentó duramente, tanto a los de Zaragoza, como a los que vinieron de Sarriena, Almuévar Gurrea y otros pueblos, y pudo disponer de todas sus fuerzas, que estaban divididas, formalizó el sitio y dedicó toda su atención y talento guerrero, a ver de lograr en breve plazo la reducción de los sitiados.

El daño que, por un lado, causaban a las defensas de la plaza las máquinas de guerra del Batallador, y por otro, el hambre que hacía tiempo sufrían los habitantes de Zaragoza, quebrantaron grandemente el espíritu de resistencia que en un principio reinaba entre sus defensores ya bastante debilitado por los reveses que experimentaban en los combates librados durante tan largo asedio, pensando los zaragozanos en la capitulación a la cual acabó de inclinarse las honrosas y benignas condiciones en que D. Alfonso les ofreció aceptarla.

El 18 de Diciembre de 1118, después de firmar las capitulaciones al amparo de que podían los moros conservar sus propiedades, y quedarse en Zaragoza ó marcharse al punto que tuvieran por conveniente, el emir Abdemelek Amad Dola, hizo entrega de la plaza al batallador y bondadoso rey D. Alfonso I de los de su nombre en Aragón.

## LA RAFAGA

Regresaba yo al lugar donde residía, que dista una legua escasa de la capital de la provincia, que asuntos urgentes me hicieron visitar; venía sólo en el coche, y como no tenía con quien hablar, me dedicaba yo al recreo favorito de toda mi vida desde que leía, y esta declaración, lector amigo, hace innecesario el decirte que mi entretenimiento predilecto lo constituía la lectura.

La trepidación del vagn, la soledad, el silencio, que solo era turbado de vez en cuando por el agudo y estridente silbido de la locomotora, me sumieron en una especie de letargo, que me iba venciendo poco a poco, amenazando hacer triunfar el sueño en mí, cosa que maldita la gracia que me hace cuando viajo y menos aún si viajo sólo.

A pesar del interés y del deleite que me causaba el paladear mental de las filigranas literarias tejidas por la pluma galana de Alberto Ynsue, por la pluma prodigiosa que se trocó en escálope anatómico al analizar los distintos tipos de mujer que nos presenta, con vida y calidez que subyugan, en su novela "Las Señoritas", que ha publicado en su último número la primorosa y atildada revista titulada el *Cuento Semanal*; a pesar del interés creciente que me dominaba, devorando con la avidéz de un glotón de literatura briosa y profunda, las páginas de la última novela del joven autor del "Don Quijote en los Alpes"; a pesar de hallarme mi imaginación ocupada de lleno con las seductivas y atrayentes figuras de las "candidatas" al yugo de Himeneo, que en las "Señoritas" desfilan ante nuestros ojos; yo, con perdón del autor de la novela, echaba de menos alguien con quien comentar y discutir algunos de los puntos dudosos é incomprensibles con que en la obra citada trepezaba mi espíritu.

Un repiqueteo retumbante de planchas de metal, el silbido largo y continuo de la máquina y la moderación en la velocidad, me hicieron comprender que nos aproximábamos a una estación.

Paró el tren, con esa sacudida brusca y violenta que produce la acción casi instantánea de los frenos automáticos; bajo la calada marquesina del andén, una señora anciana esperaba con dos jóvenes la llegada del convoy.

Vestían las dos señoritas amplios y elegantes gabanes de viaje, "taylor fashion", y cubrían sus cabezas lindos y pequetos sombreros de viaje, adornados con flores; buscaron precipitadas y con ansia un vagn, y como en el mío no viajaba nadie más que yo, les gustó la holgura y en él subieron.

Primero el saludo ceremonioso y etiquetado, preguntas y monosílabos más tarde, y la confianza característica y cordial de los compañeros de viaje después, me puse en comunicación con la anciana señora y con sus dos presuntas hijas.

Si mil años viviera, diez siglos recordaría aquella criatura escultural de tez morena, de ojos negros, rasgados, expresivos, de fulguraciones que ensombrecían unas pestañas negras y larguissimas; diez siglos tendría grabada a fuego en mi corazón aquella figura arrogante y hermosa; diez siglos quedaría mi mente e recuerdo de aquel espléndido y cincelado figurín de carne, tallado por la mano omnipotente y creadora de las perfecciones humanas.



Hablé con ella, con la morena, de música, de teatro, de solaces, de iglesia, de sport, de toros y hasta de política...

Yo no le dije nada, me hubiera tomado por loco y tal vez hubiera huido de allí tal vez quien sabe si hubiese creído necesario tocar el timbre de alarma...

En un periódico leí su boda hace unos días; se ha casado con un rico hacendado del pueblo de donde era la estación en que bajaron...

Alfredo Roca.

Clases Pasivas.

Del árbol caído... Todos los días, ya los políticos, ya el Gobierno, ya, inconscientemente, nuestros mismos compañeros en actividad, nos hacen recordar...

Hemos dicho antes que hasta nuestros mismos compañeros en activo, nos recuerdan inconscientemente, todo el daño que a nosotros se nos hizo...

Y no se crea por esto que censuramos lo dispuesto por los beneficios que se otorga con ello a unos servidores dignísimos por todos conceptos...

ESTRENO EN UN "CINE"

En el "Coliseo España", barracón establecido en un solar de la Torrejilla del Leal, se estrenó el sábado último una humorada-cómico-lírica-despampanante, de "gran espectáculo"...

EL CONSEJO DE HOY

Esta mañana se han reunido los ministros en Consejo en el domicilio del señor Maura. El Consejo duró desde las diez y media hasta las once y media...

esos barracones, comenzando por el Colifozo que nos ocupa, pero siempre sin salir de lo que prescriben los Reglamentos y las Ordenanzas Municipales.

Reformas en correos.

La Dirección general de Correos y Telégrafos está estudiando un plan general de automóviles postales, para hacer así la conducción del correo donde quiera que sea posible...

Firma de Su Majestad.

Marina.—Real decreto nombrando ayudante de S. M. al teniente de navío de primera D. Claudio Alvargonzález. Idem id. id. al teniente de navío D. Pedro Cardona.

CURIOSIDADES

La causa del color de los negros. Para muchos ha de ser, seguramente, que el hijo de un negro, no es negro al nacer.

En el público y en la Prensa prevalece la opinión de que la salida de flota tan poderosa coincide con el estado actual de relaciones entre el Japon y los Estados Unidos...

La moneda española que antes circulaba fácilmente en Marruecos, está siendo eliminada por la extranjera, lo que produce graves perjuicios al comercio y a la influencia de España en el imperio africano.

ESPAÑA EN MARRUECOS

La moneda española que antes circulaba fácilmente en Marruecos, está siendo eliminada por la extranjera, lo que produce graves perjuicios al comercio y a la influencia de España en el imperio africano.

La costa atlántica norteamericana

El ministerio de Marina de los Estados Unidos estudia en estos momentos los planes para la organización de un sistema de defensa móvil en las costas del Atlántico, que evidentemente quedan desamparadas con la salida de una escuadra para los mares del Pacífico.

NOTA DEL DIA

Ya están encima, como quien dice, las vacaciones de Navidad, las más suspiradas, las más agradables de cuantas como oasis en el desierto se encuentran en el curso de los días consagrados por las gentes de medio pelo...

Hay disponibles para la defensa de costas, treinta y tres torpederos y seis submarinos, y podrán utilizarse para los indicados planes otros tres submarinos del tipo "Viper" de 175 toneladas de desplazamiento...

Hundimiento de una casa

En la calle de Penescoba, del vecino pueblo de San Mateo, derrumbóse en la madrugada de ayer una casa de dos pisos, dejando sepultados a varios de sus habitantes.

LA SITUACION EN PERSIA

Un telegrama de Teheran dice que el pueblo entero fué ayer al Parlamento, después de apoderarse de cuantas armas había en un lugar próximo. Los enemigos del Parlamento han acordado dirigirse por escrito al soberano pidiéndole que lo disuelva.

LA ESCUADRA YANQUI AL PACIFICO

La salida de la escuadra norteamericana para el Pacífico, asunto que tanto ha preocupado durante los últimos meses a las cancillerías, es ya un hecho. El presidente Roosevelt revisó ayer a bordo del yate "Mayflower" dicha escuadra...

Aprehensión de contrabando

Un oficial de la Aduana salió en un vapor con varios carabineros armados y capturó dos balandros franceses que se hallaban comprando sardina, para llevarla a Francia, sin cumplir los preceptos fiscales sanitarios.

MARRUECOS

Los franceses en Casablanca.—Ataque de los kabiles.—Españoles despedidos. El puesto avanzado que los franceses han establecido cerca del santuario de Sidi Belbut, donde funcionan los aparatos destiladores del agua del mar ha sido tiroteado por los montañeses...

EL HAFID DERROTADO.

Muley Hafid, según informes de Tánger y Rabat, ha sido derrotado a 20 millas de Marrakesh por la kabila de Srapia, ayudada por tropas del Sultán.

En la frontera argelina

El general Liantey ha teleografiado a su gobierno confirmando que la columna del coronel Polineau se apoderó ayer de las gargantas de Ain-Sfa y de tres poblados que dominan dicho punto.

La Gaceta

Estado.—Disponiendo que la corte vista de luto durante ocho días, con motivo del fallecimiento de S. M. la reina viuda de Sajonia. Real decreto autorizando al ministro de este departamento para que presente a las Cortes el adjunto proyecto de presupuestos de gastos e ingresos de las posesiones españolas de Africa occidental.

En la calle de Penescoba, del vecino pueblo de San Mateo, derrumbóse en la madrugada de ayer una casa de dos pisos, dejando sepultados a varios de sus habitantes.

LA SITUACION EN PERSIA

Un telegrama de Teheran dice que el pueblo entero fué ayer al Parlamento, después de apoderarse de cuantas armas había en un lugar próximo. Los enemigos del Parlamento han acordado dirigirse por escrito al soberano pidiéndole que lo disuelva.

LA ESCUADRA YANQUI AL PACIFICO

La salida de la escuadra norteamericana para el Pacífico, asunto que tanto ha preocupado durante los últimos meses a las cancillerías, es ya un hecho. El presidente Roosevelt revisó ayer a bordo del yate "Mayflower" dicha escuadra...

Aprehensión de contrabando

Un oficial de la Aduana salió en un vapor con varios carabineros armados y capturó dos balandros franceses que se hallaban comprando sardina, para llevarla a Francia, sin cumplir los preceptos fiscales sanitarios.

MARRUECOS

Los franceses en Casablanca.—Ataque de los kabiles.—Españoles despedidos. El puesto avanzado que los franceses han establecido cerca del santuario de Sidi Belbut, donde funcionan los aparatos destiladores del agua del mar ha sido tiroteado por los montañeses...

EL HAFID DERROTADO.

Muley Hafid, según informes de Tánger y Rabat, ha sido derrotado a 20 millas de Marrakesh por la kabila de Srapia, ayudada por tropas del Sultán.

En la frontera argelina

El general Liantey ha teleografiado a su gobierno confirmando que la columna del coronel Polineau se apoderó ayer de las gargantas de Ain-Sfa y de tres poblados que dominan dicho punto.

La Gaceta

Estado.—Disponiendo que la corte vista de luto durante ocho días, con motivo del fallecimiento de S. M. la reina viuda de Sajonia. Real decreto autorizando al ministro de este departamento para que presente a las Cortes el adjunto proyecto de presupuestos de gastos e ingresos de las posesiones españolas de Africa occidental.

ciones para hacer el balance, que con frecuencia excede ó se queda corto y es preciso buscar la diferencia á veces representada por cantidades pequeñas, cinco céntimos por ejemplo, que tardan en encontrarse ó justificarse cuatro ó seis días, los suficientes para que el funcionario se pase toda la vacación sufriendo tonta ó sease la gota gorda.

Otros se pasan las vacaciones haciendo faenas atrasadas, para recuperar el tiempo perdido y cual más, cual menos en vez de holgar trabaja mucho más que de costumbre; pero eso ¿quién lo advierte ó lo ve? Sólo el víctima.

La gente menuda y la de escalera abajo suena con los aguinaldos, es especie de propina anual que suele ir á parar donde menos se piensa. Ah si hablaran los pavos! Ellos se ferían odiseas terribles, saliendo de una mansión señorial para recorrer toda la escala de pobres y ricos á quienes el donante respectivo tiene que agradecer servicios ó favores especiales.

Se acaba el año que para unos, los menos, fué bueno, y para otros, los más, fué rematadamente malo. Se hacen cálculos y previsiones para el inmediato, pensando los jóvenes en meter la cabeza en alguna parte que les resuelva el pavoroso problema del porvenir, temiendo los viejos, que la Parcafera, les cercene, con su guadana, el hilo de la existencia, quitándolos de enmedio.

¡Oh dulces vacaciones! ¡Qué recuerdos evocan en los pechos sensibles! Pero lo que pasó no es lo que pasará, y se resigna uno fácilmente á lo conocido, inquietándose por lo que no se conoce. Para los que aman, las vacaciones de Navidad son una esperanza; para los que sufren, una tortura.

La gente machucha las teme y las desea al mismo tiempo, y se resigna á pasarlas mal ó bien, según caigan las pesas, como se pasa el sarampión, las viruelas ó la escarlatina. Los tonos de capirote aprovechan las vacaciones para enviar y recibir tarjetas de saludo ó felicitación; pasan revista á sus amistades ó relaciones, á veces más hipotéticas que reales y se entretienen en ese juego puramente inocente.

Pero, ¿qué sería de los López de los Fernández, de los Sánchez, de los García, de los Ruiz, de los Muñoz y de tanta gente conocida, si no se echasen á volar por las estafetas postales escalando alcázares altivos descendiendo á cabinas humildes y dando guerra á los carteros?

Abel Imart.

Extranjero

La política portuguesa.

La inteligencia electoral concertada por los jefes del partido católico con el Gobierno, no ha sido bien acogida por todos los nacionalistas.

Hasta ahora solamente los del Norte son resueltos partidarios de acudir á las próximas elecciones, de acuerdo con los ministeriales; pero los más significados prohombreros del partido en Lisboa combaten esta "entente" política.

El Gobierno espera que todos los nacionalistas concilian en una solución satisfactoria para este pueblo. El Tribunal ha absuelto á los periódicos lisboenses O Mundo y As Noticias.

Durante la vista de la causa el abogado defensor de O Mundo, G. Alfonso Costa, fué llamado al orden y procesado criminalmente por alusiones al jefe del Estado.

Alocución del Papa.

Su Santidad Pio X ha pronunciado una elocuente y muy expresiva alocución en el Consistorio secreto, en que han sido preconizados varios cardenales y obispos.

Fijó especialmente su atención el Pontífice en la guerra, franca ó encubierta, con que e todas partes se está combatiendo á la iglesia católica, y leudió después á la funesta propaganda que, teniendo su origen en Alemania, han emprendido los que se dicen católicos "modernistas", alentados sólo por el espíritu anticatólico de suplantar la autoridad pontificia.

En este punto los acentos de protesta de Pio X han sido enérgicos y terminantes contra los que se quieren amparar del nombre de católico para promover excisiones dentro de la iglesia é irrogarla graves daños.

El Papa concluyó su alocución declarando que para salvar al clero joven de tamaña perversion, la Santa Sede ha adoptado ya medidas convenientes que todo el episcopado habrá de aplicar con tanto rigor como cele.

El temporal en Francia.

El temporal que reina en Francia desde hace varios días, ha ocasionado en las poblaciones y en el mar del Norte, grandes daños. En Brest, la goleta "Victoria" se perdió frente al río Brehat.

El cazatorpedero "Courbillón" ha salido para el lugar del siniestro. El buque de tres palos "Brunet" con carga de nitrato, embarrancó cerca de Dankerque. En Nantes, parte del muro de los talleres de calzado de Pichard se derrumbó en 20 metros de extensión, sepultando á 20 obreros, de los que ha muerto uno, y cuatro heridos mortalmente.

En Epernay, el viento empujó varios vagones que fueron á chocar con un tren de mercancías. En la Auvernia, una horrosa tormenta ha arrancado varios postes telegráficos, y los techos de las casas volaron; varias se han derribado. Los ríos experimentan gran crecida; ha habido muchas víctimas. Se ignora el número de éstas.

La Gaceta

Estado.—Disponiendo que la corte vista de luto durante ocho días, con motivo del fallecimiento de S. M. la reina viuda de Sajonia. Real decreto autorizando al ministro de este departamento para que presente a las Cortes el adjunto proyecto de presupuestos de gastos e ingresos de las posesiones españolas de Africa occidental.



que se hallan vacantes en los Institutos de Baza, Cáceres y Mahón. Dirección general de Obras públicas.—Su...

Japoneses y coreanos.

Mientras el príncipe heredero de Corea es agasajadísimo en Tokio, donde va a empezar los estudios superiores, los revolucionarios de su país siguen luchando contra la dominación japonesa.

Nuevo vapor correo

Desde el sábado encunfrase fondeado en el puerto de Barcelona, el nuevo vapor que la empresa concesionaria de los correos de Cádiz y Canarias, Sociedad Navegación e Industria, ha mandado construir para prestar el citado servicio, y que lleva por nombre "Reina Victoria".

Ha sido construido en los astilleros de Swan Hunter & Wigham Richardson, tienen establecidos en Newcastle on Tine, y que llevan por nombre "Neptuno".

Las características principales son 250 pies de eslora, 32 de manga y 16 de puntal, lleva aparejo de veleta y su corte es esbelto.

En su confortable cámara de primera clase, situada en el centro del buque, pueden acomodarse 42 pasajeros, en sus espaciosos camarotes, teniendo un amplio comedor, lujosamente decorado, con su anteaia y el fumador arriba y una gran toldilla para paseo del pasaje de primera y segunda cámara.

La cámara de segunda clase es capaz para 34 pasajeros.

Tiene un departamento para llevar un destacamento de tropa e instalaciones para los cabos y sargentos.

La máquina es de triple expansión, desarrollando en las pruebas una velocidad media de trece millas y media.

Arte y artistas

Alicante.

En el Teatro Nuevo ha debutado con Carceleras el joven baritono Carlos de Beraza, que alcanzó un gran éxito.

La numerosa concurrencia aplaudió con entusiasmo al debutante, tanto por su bien timbrada voz como por su fácil dicción.

La prensa local le consagra muchos elogios.

A América.

El día 25 del corriente embarcará en Barcelona para Puerto Rico una compañía de zarzuela chica, en la que figuran entre otros las aplaudidas tipleas Pilar Chaves, Luisa Arregui y Consuelo Chaves y el bajo cómico José Martínez.

La señorita Luisa Arregui marcha a Puerto Rico contratada hasta Enero del año próximo; desde allí saldrá para Canarias donde embarcará nuevamente para Buenos Aires para unirse con la compañía de Emilio Carreras.

Advertencia importante.

Constantes defensores de todo cuanto pueda redundar en prestigio, honra y provecho del Ejército y de la Armada, volvemos a llamar la atención de cuantos á ellos pertenecen ó han pertenecido, sobre el notable proyecto de Asociación Benéfica Militar, debido á nuestro ilustrado compañero, el capitán del arma de Caballería D. Juan Fernández Gollín, el que inspirándose en un alto espíritu de solidaridad y de progreso, trata de unir en apretado haz á la gran familia militar para fin tan laudable, como previsor, cual es el que se propone en el trabajo de que nos ocupamos, y á favor del cual he-

mos recibio ya numerosas adhesiones de generales, jefes y oficiales del Ejército y de la Marina.

Con objeto de ir preparando los trabajos necesarios para llegar á convertir en hecho lo que hoy es solo una noble aspiración, rogamos á cuantos estén conformes con dicho proyecto, sean ó no suscriptores de este periódico, llenen el siguiente Boletín de adhesión, con el fin de que se constituya una Junta provisional, cuya presidencia honoraria será ofrecida á S. M. el Rey, con objeto de que comience sus gestiones y arbitre los medios necesarios para llegar á la realización de un proyecto factible de verdadera utilidad, y en el que nada existe que pueda interpretarse en sentido de interés particular ó de empresa. En la Redacción de este diario se facilita á cuantos militares en activo, retirados, viudas y huérfanos lo soliciten, el citado proyecto de Asociación Benéfica Militar.

Asociación Benéfica Militar.

BOLETIN DE ADHESION

Table with 4 columns: RESIDENCIA, ARMAS O CUERPOS, EMPLEOS, NOMBRES Y APELLIDOS. It is a form for military association membership.

RESPONSABLE

Mira por todo, tú me entiendes—repitió la madre antes de equilibrar sobre la molida ó retorcido circular de paja el cestón del cual saltan apagados cacareos y rebasaban, alzando la cubierta de estopa, cabezas cómicamente asustadas de gallos y gallinas—no sea que mientras que vengo en la feria esta pobreza, ande el demonio suelto. Cuidado me puso el cura por nombre... Atiende á tus hermanos... ¡Quedas responsable, Cirilo...!

El niño agachó la testa, en que se veían rizados rizos color de mora madre, mates por el polvo que los velaba, y su gesto, ya semiviril, aceptó la responsabilidad completamente. Aquella misma mañana Cirilo había cumplido once años, y la vieja Savidora, repertorio de historias, cuentos y patrañas de la aldea, le había bisbiaseado la vispera al oído.

—¡Quién como tú, que eres hijo de un señor! De un señor! no era la primera vez que lo escuchaba, y siempre la noticia alzaba ecos profundos en su alma precozmente despierta, superior á la condición humilde en que vivía... Cirilo no conocía en nada absolutamente que fuese hijo de un señor ni se diferenciaba de sus hermani-

tos, retoño del difunto marido de su madre, el zueguero de Solgas. Descalzo, vestido de remiendos, graso; unido ya al trabajo de la casa y de la tierra, como manso novillo destetado antes de sazón, Cirilo se parecía bien poco á los hijos de los señores, limpios y hartos, según él los había visto en la villita de Castro Real. Y con todo eso creía firmemente en lo del señorío. Dentro de su espíritu algo se elevaba; era un sentimiento, ó mejor dicho, un puro instinto de estimación hacia su propia persona, lo que si Cirilo tuviese otra edad se llamaría altivez.

Los demás chiquillos de la aldea le hacían burla, porque ni quería salir al camino real á mendigar la Perraña, ni á los huertos á robar manzanas, ni al viñedo á hurtar racimos, ni á los carrales ajenos á cazar huevos, echándole la culpa al zorro... ¡Hijo de un señor! Sin duda un señor muy majo, de tropa, como el que estaba retratado en el Ayuntamiento de Castro Real, con patillas y cruces... Fantaseaba que su padre habría vivido largo tiempo con su madre; que le habría tenido en brazos á él, Cirilo, muchas veces...

Después ¡sabe Dios!, se habría ido á América ó á servir al rey, de general... Desvanecerían sus ilusiones si le contasen la verdad, aquella casual distracción de un señorito á la vuelta de la caza, distracción de la cual ya no hacían memoria ni el seductor ni la víctima. Como que Cirilo daba por seguro que su padre, allá por donde anduviese, se añoraba de él con frecuencia y se prometía venir el día menos pensado á recogerle, á llevarle consigo y á vestirle un uniforme militar, con muchos galones.

—¡Así tenía que ser!... Y el mirar de los grandes ojos negros del adolescente se perdía á lo lejos, en los montizuelos color de violeta que limitaban la cañada, en trozos de ría de un azul hialino, que se extendía más allá del castañar. Por allí llegaría su padre, á la hora crítica en que él más des cuidado estuviere...

Un momento, hasta que se perdió la figura de su madre, cargada con la cesta, en la revuelta del camino, Cirilo permaneció pensativo, inmóvil, rumiando las palabras de la Sabidora. Después precipitadamente volvió á entrar en la pobre casa; había oído llorar á una de las criaturas, Gustiña (Justa), que era el mismo pecado y de hijo había hecho alguna maldad.

Y en efecto, arrastrándose, Gustiña pudo subir al hogar, y aterrada de tener tan cerca la lumbre, de oír el grito del poté, sin acertar á retroceder, se desganitaba. El mayorcito, de cinco años, en camisa rota, de pie miraba á la menor absorto, metiéndose el pulgar en la boca rosada y sucia. Cirilo riño salvó á la traviesa, recibió la lumbre y corrió á ordeñar la vaca, para dar á los chicos buena sopa de leche, con pan de maíz desmigajado.—Estos menesteres piden tiempo. Así que atraído de sopas á los rapaces y les vió con el vientre terso, redondo, les arrulló, les acostó juntos sobre un lecho de poma, hojas de maíz seco, con las cuales rellenan en el país los jergones.

Aguardó paciente hasta que la respiración igual y dulce de las criaturas le indicó que por una hora, al menos, no necesitaban vigilancia; rebañó el puchero de las sopas, y despacio, hundidas las manos, á falta de bolsillos, en la cintura del astroso pantalón, se metió por los sembrados hacia el hórreo de la señora Eufemia, detrás del cual se extiende la linde del bosque del camino de Castro. Bjo la bóveda de los castaños centenarios, las vigas magníficas que se yerguen á alturas de muchos metros, sobre el musgo enjuto y veloso y la delicada hierbecilla anémica que crece al sombrero del follaje, Cirilo se tiende para continuar soñando...

Su padre llega; viene jinete en un potro fiero, arrogante, haciendo coorbetas y maneando un sable relucidor; le coje á él, á Cirilo, y le apua al mismo caballo y allí le aprieta contra su pecho, y le incrusta en la carne los bordados del gran uniforme, el metal de las condecoraciones... Cirilo, herido, magullado, venturoso, suspira y se despierta... Porque realmente era que se había dormido agobiado por el calor, y al abrir los ojos, la conciencia de su responsabilidad le alarma y le hace saltar, salvar á brincos la linde del bosque, el hórreo, el seto... Mal despavilado aún, se frotaba los párpados... ¡Qué era lo que le nubla la vista? Tardó unos segundos en comprender...

—¡Humo! —pensó al fin.— ¡Humo! ¡De

dónde sale? De casa... ¡Ay Virgen...! ¡Hay fuego!

Aquello no era correr, era galopar. Los talones de Cirilo se juntaban con su grupa. Su boca abierta, llena de un torbellino de a re, no podía formar sonidos ni gritar el ¡socorro! ¡socorro! que le subía á los labios. En su cerebro no había ideas; sólo el retumbido, el zumbido sordo de una enorme masa próxima á desprenderse y envolverlo todo en su caída... Según se aproximaba á la casuca, entre la humareda densa y creciente distinguía el rojo de la llama, la lengua vibrátil que salía de las fauces de sombra. Tan disparado iba el niño, que para detenerse en seco ante la puerta necesitó sentir que se asfixiaba con el humazo...

Un instante vaciló. La casa rápidamente, sola, abandonada, tranquila, ni un alma había acudido; alrededor no existían vecinos, y como en la canicala suelen inflamarse pajares y rastros, la gente de los contornos no se preocupa de humaredas. Dentro estaban las criaturas, las que, sin duda; despertándose y jugando terca mente con los tizones, habían prendido el incendio... Se quemaban allí, como dos pichoncitos tostados en el mismo palomar. Pero Cirilo comprendía también que si entraba era para ganarse la muerte. Un sudor frío humedeció sus sienes, en donde latía la sangre agitada por la carrera loca. Percecer achicharrado! Al fin los "cativos" ya estarían muertos; su llanto no se oía... El muchacho retrocedió.

Y la paterna, la de aquel apuesto general que tanto amaba á su hijo y se acordaba de él y vendría á buscarle, repetía: —Anda, valiente, anda, que para eso tienes sangre mía...

Cirilo hizo la señal de la cruz y se arrojó el horno, entre dos llamaradas que le recibieron como dos brazos rojos de verdugo...

Emilia Pardo Bazán.

La descentralización en Francia

En buen número de Estados viene registrándose, con intensidad creciente, la tendencia descentralizadora de los municipios respecto al Gobierno central, y este fenómeno, como es natural, adquiere mayor desarrollo en las naciones que han empleado una centralización abusiva, creyendo con ello fortalecer la unidad de los organismos administrativos públicos.

En la vida moderna y como consecuencia de las múltiples necesidades de los pueblos, que varían de una manera notable según su situación económica y su modo de ser característico, la descentralización se ha convertido en una necesidad, y resulta altamente perjudicial para el bien público la concentración de facultades administrativas en el poder ejecutivo superior.

Claramente ha quedado demostrada esta necesidad en el Congreso que los alcaldes de las principales ciudades de Francia vienen celebrando en París para continuar sobre bases más precisas el estudio que comenzaron en Mayo del año último, sobre la importante cuestión de consumos. Este problema, colocado sobre el tapete en varias naciones, no se encuentra aún en estado de ser claramente dilucidado, puesto que obedece á un deseo expuesto en el Parlamento sin apoyo de cifras exactas y sin solución real por ahora.

Bajo esta consideración, se presume que el Congreso de alcaldes de Francia, no aportará al problema los datos necesarios para su determinación precisa. Pero de esta reunión ha brotado claro y terminante el deseo de casi todos los municipios franceses, en favor de la descentralización. Así se han afirmado, puede decirse, de una manera oficial las repetidas protestas contra la ingerencia de la administración del Estado, del Gobierno, en los asuntos propios de los municipios.

En lo referente á los consumos, el Congreso de alcaldes no ha adoptado decisión de principio; pero su primer cuidado ha sido de protestar contra la obligación de suprimir aquellos, propuesta al Parlamento por el proyecto Vaillant.

La opinión de los alcaldes franceses ha sido unánime al reivindicar para los municipios la libertad de adoptar en tal materia las medidas que les convengan y por los medios que juzgen posibles y ventajosos.

Estos hechos pueden ser considerados como un valioso precedente en el problema análogo iniciado en España con la desgravación de los vinos.

Si los organismos infrasoberanos en Francia adoptan acuerdos favorables á la descentralización, es indudable que juzgan perjudicial el sistema centralizador hasta la fecha seguido por el Gobierno, bajo el pretexto de una unidad y cohesión en la vida pública que ahoga á los pueblos emprendedores y no beneficia á los retrasados.

Y esta nueva orientación de la vida administrativa en Francia, ha sido adoptada por quienes quieren colocarla en verdadera armonía con las aspiraciones reales de la nación.

Noticias

Nuestro particular amigo el doctor Barrantes, médico homeópata de la Asociación de la Prensa, ha trasladado su consulta á la calle de San Marcos, núm. 27.

En la renovación de cargos de la Junta directiva del Centro del Ejército y Armada han resultado elegidos: vicepresidente, el teniente coronel de Artillería Sr. Hevia; secretario general, el capitán de Infantería Sr. Fernández, y secretarios primero y segundo, respectivamente, los de igual empleo y arma señores D. Athenógenes Sánchez y D. Telesforo Montijo.

La recaudación del Tesoro en la primera quincena del actual Diciembre, asciende á 28.251.771 pesetas, con aumento de 427.508, respecto á iguales días de Diciembre de 1906.

La obtenida por Aduanas, 6.494.456, es inferior en 975.579; pero la de los conceptos generales excede en 1.403.087 pesetas á la de la primera quincena del año anterior.

En Cádiz han fondeado los vapores trasatlánticos "Manuel Calvo" y "Montserrat". Proceden de New York y Costa Central de América, respectivamente.

Por conducto del Banco Hispanoamericano la Junta Patriótica Española de Méjico acaba de hacer una nueva remesa de 23.355 pesetas para las víctimas de las recientes inundaciones.

Ha llegado á Manila, procedente de Singapur, el vapor correo trasatlántico "Isla de Luzón".

Espectáculos para hoy.

- Español.—A las nueve.—Lorenza. Comedia.—A las nueve.—La suerte del marido.—Floriana. Princesa.—A las nueve.—Mora de la Sierra.—Un Hospital. Lara.—A las ocho y media.—En plena luna de miel.—La reina.—Los intereses creados. Píree.—A las nueve.—Los misterios de San Petersburgo. Gran Teatro.—(Compañía Salvat).—A las nueve.—La suegra.—Los gansos del Capitolo. Apolo.—A las siete.—La cabeza popular (estreno).—La mala sombra.—Pepe Gallardo.—¿Quo vadis? Arzuela.—A las siete (sección vermouth). El regimiento de Arlés (estreno).—La gran vía.—La rabalera.—La patria chica. Cómico.—(Compañía Prado Chicote).—A las siete.—(sección vermouth). Los falsos dioses.—La leyenda del monje.—El señorito.—Alma de Dios. Eslava.—A las siete.—La guedeja rubia.—Ruido de campanas.—La gran noche y la feliz pareja.—La alegre trompetería. Martín.—A las seis.—La baraca del Turia.—Ruido de campanas.—El chiquillo.—La baraca del Turia.—La revoltosa. Novedades.—A las seis.—Abajo la media.—El pobre Valbuena.—Peleucas madrileñas.—La tía Javiera.—Abajo la media! Palacio de Proyecciones (Fuencarral, 125).—Sesiones diarias de 7 á 12.—Gran novedad en películas y compañía cómico-lírica.—El novio de Doña Inés.—Para casa de los padres.—Ruido de campanas.—Don Juan ó el burlador de la Villa. Barbieri.—A las siete.—La gata blanca.—La vara de alcalde.—El contrabando (estreno).—El iluso Canizares. Coliseo Imperial (Conepción Jerónima).—A las cinco y media.—La caja de caudales.—El brazo derecho.—En crimen misterioso.—Las solteronas.—La victoria del general.—La caja de caudales. Ideal Politeo.—(Villanueva, 28).—A las cinco.—Cuarta.—Mi misma cara.—Pedro Jiménes.—Segundo acto.

Imp. del Fomento Naval. San Bernardot 19

servo; esperando la ocasión de batirme á su lado: Como en caso de guerra V. E. ha de obtener un mando; le dedico estas impresiones de mi último viaje para que no me olvide; y cuando el caso llegue, me lleve á su lado; pues con mas de cuarenta hechos de armas y heredo en el campo de batalla, esperó (por mediación) hacer méritos bastantes para ser general, y á su lado los haré, estoy bien seguro de ello.

Dignese V. E. acoger este pequeño recuerdo, como muestra del respetuoso cariño que le profesa su subordinado y amigo seguro servidor q. s. m. b..

Manuel Diaz y Rodriguez

Aranjuez 28 de Febrero de 1902.

DE MADRID A LAS PALMAS

(Recuerdos de un viaje á Canarias)

18 al 26 de Septiembre de 1901.

CAPITULO PRIMERO

Generalidades y antecedentes

Figurandome estoy lo que pensaré y dará quien tenga la curiosidad de ojear estas impresiones. Antes de principiar su lectura si á ello, se decide las juzgara mal y me temo mucho que sino fué favorable en impresión causada por el título, resulte todavía peor lo que les cause despues de leídas, puesto que nada hallará de emocionante ni commovedor en los recuerdos de mi último viaje; maxime cuando las Canarias es una provincia como las demás y ni aun, se pueden hacer resaltar los usos y

diendo el Statu quo actual; los franceses por las fronteras argelinas y los ingleses por la costa del S. O. irán cerrando el círculo cada día mas estrecho en que colocan al actual imperio mogrebino.

Deciase en Madrid que existían ya tratados secretos con Francia y Rusia; mediante los cuales íbamos á ceder á Ceuta á los rusos, y á Melilla y Chafarinas á los franceses; á cambio de la libertad de obrar por nuestra cuenta, en Marruecos recibiendo en cambio no se sabe que clase de compensaciones; esto era por lo referente á la alianza francesa, que algunos aseguran todavía que es un hecho consumado, aunque haya otras que lo nieguen, no faltando quien considere dicha alianza monstruosa, de todo punto imposible recordando aquel adagio que se hizo proverbial en tiempos de Carlos III, y que dice: «Con todos los pueblos guerra», pero paz con Inglaterra»

Y se expresan así los que opinan, al tratar de las ventajas que nos reportaría la alianza inglesa.

Francia es nuestra hermana; por afinidad de costumbres y de raza, por ser además nación fronteriza, tiene nuestras simpatías, pero ellos mismos no tienen para nada en

DE MADRID A CANARIAS

Recuerdos de un viaje á las Palmas pasando por Marruecos

DON MANUEL DIAZ Y RODRIGUEZ

Primer Coronel del Regimiento de Canarias número 2. (En la actualidad Jefe de la Comisión Liquidadora de Cuerpos disueltos de Cuba y Puerto Rico).

Imprenta del Fomento Naval, San Bernardot, 19.



**PARA 1908**  
**AGENDAS BAILLY-BAILLIERE E HIJOS**

<p><b>Agenda de Bulete</b> MEMORANDUM DE LA CUENTA DIARIA</p> <p><b>CONTIENE</b> Secciones especiales para anotar visitas, gastos diarios, gastos de transporte, etc. Cuatro ediciones económicas.</p> <p>En Madrid: 1,50, 2, 3 y 4 pesetas. En provincias: 2,50, 3, 4 y 5 pesetas.</p>	<p><b>Agenda de Bulete</b> MEMORANDUM DE LA CUENTA DIARIA</p> <p><b>CONTIENE</b> Secciones especiales para anotar visitas, gastos diarios, gastos de transporte, etc. Cuatro ediciones económicas.</p> <p>En Madrid: 1,50, 2, 3 y 4 pesetas. En provincias: 2,50, 3, 4 y 5 pesetas.</p>	<p><b>Agenda de Bolsillo</b> para uso de Particulares.</p> <p>Precioso libro de notas, dividido por días, con interesantes datos sobre Correos, Telégrafos, Teléfonos, tranvías, carruajes, etc.</p> <p>En Madrid: 2,50 y 3 pesetas. En provincias: 3 y 3,50 pesetas.</p>	<p><b>Agenda Médico-quirúrgica</b> de bolsillo</p> <p>ó Memorandum terapéutico, Formulario moderno y diario de visita.</p> <p>En Madrid: 2,50, 3 y 4 pesetas. En provincias: 3,50, 4 y 5 pesetas.</p>	<p><b>Agenda Médica</b> de bolsillo</p> <p>ó Memorandum terapéutico, Formulario moderno y diario de visita.</p> <p>En Madrid: 2,50, 3 y 4 pesetas. En provincias: 3,50, 4 y 5 pesetas.</p>	<p><b>Agenda Médica</b> de bolsillo</p> <p>ó Memorandum terapéutico, Formulario moderno y diario de visita.</p> <p>En Madrid: 2,50, 3 y 4 pesetas. En provincias: 3,50, 4 y 5 pesetas.</p>
---	---	---	---	--	--

1908

**Almanaque Bailly-Bailliere**  
ó Pequeña Enciclopedia de la Vida Práctica.

REGALA una participación en el billete entero de la Lotería de Navidad núm. 26.317.

RIEA 3 magníficos automóviles.

SORTEA multitud de regalos.

500 páginas. 1.000 grabados.

Mapas en colores.

Precio: 1,50 pesetas en rústica y 2 encartonado.

**ANUNCIOS**

Reclamos, noticias, artículos industriales y escuelas de defunción, de novenario y de aniversario en todos los periódicos, con los mayores descuentos, etc.

**LA SOLUCIÓN**  
San Vicente, 12; teléfono 1.457. Madrid.  
Pedid tarifas gratis.—Combinaciones económicas.—Propagandas especiales.

**La Unión y el Fénix Español** **Compañía de Seguros reunidos**  
OLÓZAGA, NÚM. 1

Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal.—41 años de existencia.—Seguros sobre la Vida.—Seguros contra incendios

**S. DUÑAITURRIA**  
Casa para viajeros, frente al Casino Militar.  
Plaza del Angel 13 y 14 y por Atocha 41  
(Hay ascensor). (Tranvía a la puerta.)  
Madrid.

**SERVICIOS DE LA COMPANIA TRASATLANTICA**

**Línea de Cuba y Méjico**  
El día 17 de Diciembre saldrá de Bilbao, el 20 de Santander y el 21 de Coruña, el vapor "Alfonso XIII", directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela a Colombia. Combinaciones para el litoral de Cuba e Isla de Santo Domingo.

**Línea de New-York, Cuba y Méjico**  
El día 26 de Diciembre saldrá de Barcelona, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz, el vapor "Buenos Aires" directamente para New-York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos, litorales Cuba e Isla de Santo Domingo. También admite pasaje para Puerto Plata con trasbordo en Habana.

**Línea de Venezuela-Colombia**  
El día 11 de Diciembre saldrá de Barcelona, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz el vapor "Antonio López", directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Lluís, Colon de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabanita, Curaçao, Puerto Cabello y La Guayra, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y condeimientos directos. Combinaciones para el litoral de Cuba y Puerto Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico, y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris, con trasbordo en Habana. También carga para Maracaibo, Carúpano, Coro y Cumana con trasbordo en Puerto Cabello y para Trinidad con trasbordo en Curaçao.

**Línea de Filipinas**  
El día 17 de Diciembre saldrá de Liverpool y el 7 de Barcelona habiendo hecho las escalas intermedias, el vapor "C López y López" directamente para Génova, Port-Said, Suez, Colombo Singapur y Manila sirviendo por trasbordo los puertos de la Costa oriental de Africa, de la India Java, Sumatra, China Japón y Australia.

**Línea de Buenos Aires.**  
El día 3 de Diciembre saldrá de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz, el vapor "León XIII", directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

**Línea de Canarias.**  
El día 17 saldrá de Barcelona el 18 de Valencia, el 19 de Alicante y el 22 de Cádiz, el vapor "M. L. Villaverde", directamente para Tánger, Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife y Santa Cruz de la Palma, con retorno a Santa Cruz de Tenerife, para emprender el viaje de regreso haciendo las escalas de Las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

**Línea de Fernando Poo.**  
El día 25 de Noviembre saldrá de Barcelona y el 30 de Cádiz, el vapor "San Francisco" para Fernando Poo con escala en Casablanca, Mazagán y otros puertos de la costa occidental de Africa y Golfo de Guinea.

**Línea de Tánger.**  
Salidas de Cádiz: Lunes, miércoles y viernes.  
Salidas de Tánger: Martes, jueves y sábados.  
Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros, a quienes la Compañía de alojamiento muy cómodo y trato esmerado como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas a familias, Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.

A la Guardia civil, Carabineros y demás cuerpos del Ejército

**Benemérito brillante**

en sus diversas variedades para la limpieza y abrillantado de los correajes, vainas y cartucheras. Es la admiración de cuantos la emplean. Ni AJA, ni se CORRE MANCHA. Es IMPERMEABLE, suave y conserva las guarniciones en estado perfecto y duradero y su brillo es similar al propio CHAROL. Léase la circular remitida a cada punto.

Remítense gratis facturas de pedido y atendemos cuantas explicaciones se nos pidan.

De venta en todas partes, y en el Depósito general, Plaza Mayor, 11, segundo, Madrid.

Precios del frasco: amarillo, 1'50 pesetas; blanco, 1'50; negro intenso, 0'50 avellana, 0'50. Los pedidos, de 20 frascos en adelante, se sirven francos de porte y embalaje a la estación más próxima.

**GRAN RELOJERÍA DE PARIS**

Entre el inmenso surtido de relojes de todas marcas, formas y clases, ha recibido el Sr. Thierry el adjunto grabado, especial por su elegancia de sus adornos; su máquina, compite con los de grandes precios.

La prueba de nuestro aserto es el gran número de pedidos con que nos favorece a diario nuestra numerosa clientela.

**EL LUXUS**

Reloj novedad, ¡caja nogal pulido!, con adornos de metal dorados al fuego, de gran duración, adornos artísticos, fuerte maquinaria y precisión, sonería de horas y medias, con despertador fuerte y sonoro, 30 horas de cuerda, altura 60 centímetros.

**32 pesetas en cinco plazos mensuales**

¡¡Pedid EL LUXUS!!

FUENCARRAL, 55.—MADR

turas, y aunque muchas personas de gran ilustración y patriotismo, entendían y opinaban que el mejor medio de regenerarnos elevando un poco ante el mundo, nuestro decandido prestigio militar, sería el de emprender la conquista del vetusto imperio del Mogreb; movilizando un ejército de doscientos mil hombres al cual no había de sucederle, lo que al de Cuba, puesto que en Marruecos no existe la fiebre amarilla ni el paludismo; cerca de la Metrópoli y en sus mismos puertos sería bien atendido, con pousas en el litoral para servir de base a las operaciones y teniendo previsto todo de antemano ni sería posible dudar del éxito.

Celosas Francia e Inglaterra de su respectivo poder colonial, solo nuestra nación podía con la aquiescencia de ambas potencias y de los demás de Europa que tuvieran intereses en Marruecos verificar su conquista.

No era posible que después de llevarse a feliz término viniesen ellos mismos a despojarnos de lo que legítimamente por el derecho de la guerra adquiriésemos; y por otra parte si España no se lanza alguna vez por estos derroteros y prosigue defen-

estumbres distintos porque varían muy poco.

¿Tiene algo de particular un viaje como este? se dirá. ¿No lo estamos haciendo todos los días sin que haya nada notable que relatar? ¿Pues que nos irán a decir de nuevo que no estamos ya curados de saber? Contesto a estas objeciones en cierto modo razonables y digo que hasta lo más trivial resulta curioso en ocasiones, pues además no todos los viajes se parecen; sucediendo en algunas cosas dignas de ser comentadas y de llamar la atención sobre ellas. Además yo he contraído un compromiso casi público de describir este; porque había de pasar por algunos pueblos de Marruecos, que me proponía visitar en ocasión de hallarse los animos algo excitados por haber les moros cogido unos niños cautivos que no nos querían devolver apesar de las reclamaciones entabladas por el Gobierno que estuvieron a punto de llevarnos a una guerra a la que seguramente hubiera ido España si nuestra nación fatigada por nuestros últimos reveses coloniales hubiera estado mejor dispuesta.

Pero no han querido algunos que nos metamos en nuevas complicaciones y avon-

**Dedicatoria**

Al Excmo. Sr. General de Brigada Don Enrique Segura y Campoy.

Excmo Señor:

Recién ascendido a Coronel, convaliente de una enfermedad aun no del todo restablecida pedí, por ir a sus órdenes marchar a Canarias, cuando la guerra Nort-Americana; y embarqué en el Monserrat, que no podía pasar de allí sin riesgo, a causa del bloqueo. El buque que nos dejó en las Islas, se salvo de milagro. V. E. lleno de gloria y de honores ganados en la campaña, se digno acogerme entonces, con su amistad que como tesoro precioso con-